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特集　未来をつくる子どもたち「とわだ子ども議会」

未未来をつくる子どもたち来をつくる子どもたち

　

７
月
26
日
、
市
議
会
議
場
で
「
と
わ
だ
子
ど
も
議
会
」
が
開
催
さ
れ
ま
し
た
。
こ
れ
は
、

子
ど
も
た
ち
が
議
会
を
模
擬
体
験
す
る
こ
と
で
、
議
会
や
市
の
仕
組
み
を
学
び
、
市
に
つ
い

て
考
え
、
郷
土
を
愛
す
る
心
を
育
む
こ
と
を
目
的
に
、
平
成
25
年
度
か
ら
行
っ
て
い
る
も
の

で
、
今
回
で
４
回
目
の
実
施
と
な
り
ま
す
。

と
わ
だ
子
ど
も
議
会

と
わ
だ
子
ど
も
議
会主

な
質
問
に
対
す
る
答
弁

※１～２番：洞内小、３～10番：南小、11番：西小、
　12～20番：三本木小、21～25番：北園小

５番５番

白白
しらいわしらいわ

岩岩  拳拳
けんけん

くんくん

　家族連れや若者が
集まれるスペースを
市の中心部に作って
はどうか。

４番４番

佐佐
さ さ きさ さ き

々木々木  穂穂
ほ の かほ の か

花花さんさん
　市の良い所をテレ
ビCMやホームペー
ジなどで、PRして
はどうか。

３番３番

葛葛
か さ いか さ い

西西  寧寧
ね ねね ね

子子さんさん

２番２番

野野
の づ きの づ き

月月  瞭瞭
りょうたりょうた

太太くんくん蛯蛯
え び なえ び な

名名  俊俊
しゅんいちろうしゅんいちろう

一郎一郎くんくん

１番１番

　市内の交流できる
施設を世代間交流の
場としてもっと活用
してはどうか。

　スポーツイベント
を近隣市町村対抗で
実施してみてはどう
か。

　アスレチックなど
の遊具をたくさん置
いた公園を作ってみ
てはどうか。

10番10番

和和
わ だわ だ

田田  結結
ゆ きゆ き

稀稀さんさん

９番９番

松松
ま つ だま つ だ

田田  友友
ゆ う りゆ う り

璃璃さんさん

８番８番

堀堀
ほ り いほ り い

井井  瑞瑞
み ず きみ ず き

希希さんさん

７番７番

斗斗
と がと が

賀賀  麻麻
ま ほま ほ

穂穂さんさん

６番６番

常常
つ ね たつ ね た

田田 かの子 かの子さんさん
　環境整備作業を、
ボランティアを募集
するなどして積極的
に行ってはどうか。

　落ちているゴミを
すぐに捨てられるよ
うに歩道にゴミ箱を
設置してはどうか。

　健康診断の無料化
の実施と健康相談カ
フェの設置をしては
どうか。

　市の観光名所を巡
るスタンプラリーを
実施してみてはどう
か。

　市民みんなでまち
の中心に花壇を造り、
植物を植える日をつ
くってはどうか。

15番15番

川川
かわむらかわむら

村村  知知
と も しと も し

士士くんくん

14番14番

小小
お が わお が わ

川川  紗紗
さ あ やさ あ や

彩彩さんさん

13番13番

蛯蛯
え び なえ び な

名名  祥祥
よしひろよしひろ

大大くんくん

12番12番

芋芋
い も たい も た

田田  眞眞
ま ひ るま ひ る

晝晝さんさん

11番11番

宮宮
みやざきみやざき

崎崎  里里
り なり な

菜菜さんさん
　危険な用水路に落
下事故防止のための
フェンスを設置して
はどうか。

　公共施設などに障
害者や高齢者に優し
い設備を設置しては
どうか。

　観光客誘致のため
アート作品や他には
ないような建物を増
やしてはどうか。

　大人も子供も楽し
める「十和田市クイ
ズラリー」を実施し
てはどうか。

　小学生がボラン
ティア体験できるイ
ベントを実施しては
どうか。

20番20番

畑畑
はたなかはたなか

中中  常常
じょうじじょうじ

似似くんくん

19番19番

中中
なかじまなかじま

島島  雪雪
ゆきゆき

さんさん

18番18番

手手
て し ろ も りて し ろ も り

代森代森  嵩嵩
た か きた か き

葵葵さんさん

17番17番

高高
たかむらたかむら

村村  晴晴
は る きは る き

稀稀くんくん

16番16番

工工
く ど うく ど う

藤藤  大大
ひ ろ むひ ろ む

夢夢くんくん
　子供達が集中して勉
強・活動できるように
学校にエアコンを設置
してはどうか。

　市の自然を知って
もらうために身近な
ものに市の花や緑を
取り入れてはどうか。

　生きがいづくりの
ために、田や畑を貸
し出しするシステム
を構築してはどうか。

　世代別の屋内交流
施設を整備してはど
うか。

　お年寄りのために
道路の段差解消や手
すりを設置してはど
うか。

25番25番

米米
ま い たま い た

田田  小小
こ た ろ うこ た ろ う

太郎太郎くんくん

24番24番

二二
ふ た つ も りふ た つ も り

ツ森ツ森  心心
しんいちろうしんいちろう

一朗一朗くんくん

23番23番

田田
た ば たた ば た

端端  凌凌
りょうこりょうこ

子子さんさん

22番22番

気気
け たけ た

田田 くるみ くるみさんさん

21番21番

岡岡
おかぬまおかぬま

沼沼  春春
は る とは る と

翔翔くんくん
　町内会などの活動で
町内会同士が連携し、
掃除や危険な場所の確
認をしてはどうか。

　いじめ防止を呼び
掛けるポスターを作
成し、掲示してはど
うか。

　１カ月に１回市民
アンケートを実施し、
改善した内容を新聞
に発表してはどうか。

　アーケード（中心
市街地）のポスター
を作って全国にPR
してはどうか。

　観光客や市民が歩
いて楽しめる小川の
流れる自然な公園を
設置してはどうか。

子ども議員の紹介と質問内容

子
ど
も
議
会
の
意
義

子
ど
も
議
員
緊
張
の
一
日

　

子
ど
も
議
会
は
、
市
の
ま
ち
づ
く
り
の

た
め
に
小
学
生
か
ら
見
て
、「
こ
の
ま
ち

が
こ
う
あ
れ
ば
い
い
」、「
こ
う
し
て
欲
し

い
」
と
い
う
意
見
を
子
ど
も
議
員
と
な
っ

て
、
市
に
対
し
質
問
す
る
議
場
体
験
学
習

で
す
。

　

本
番
前
に
子
ど
も
議
員
は
、
議
会
や
市

の
仕
組
み
に
つ
い
て
の
事
前
学
習
会
に
参

加
し
て
、
さ
ま
ざ
ま
な
疑
問
や
意
見
を
持

ち
ま
す
。
そ
れ
ら
を
ま
と
め
、
当
日
議
場

で
質
問
し
て
い
き
ま
す
。

　

子
ど
も
議
員
が
市
に
つ
い
て
勉
強
を
す

る
こ
と
で
、
自
分
た
ち
の
ま
ち
の
こ
と
を

ど
の
よ
う
な
場
所
で
、
ど
の
よ
う
な
人

が
、
ど
の
よ
う
に
決
め
て
い
る
の
か
を
学

び
、
体
験
し
、
ふ
る
さ
と
を
愛
す
る
心
を

育
く
ん
で
い
く
の
で
す
。

　
「
た
だ
今
か
ら
、
平
成
28
年
度
と
わ
だ

子
ど
も
議
会
を
開
会
し
ま
す
。」

　

静
ま
り
返
っ
た
議
場
に
議
長
の
米
田
小

太
郎
く
ん
の
開
会
宣
言
が
響
き
渡
り
、
子

ど
も
議
会
が
開
会
し
ま
し
た
。

　

一
番
の
蛯
名
議
員
か
ら
質
問
が
始
ま
り

ま
し
た
。
各
議
員
の
質
問
は
、
公
共
施

設
、
観
光
、
健
康
、
教
育
、
農
業
、
都
市

整
備
な
ど
多
岐
に
わ
た
り
ま
す
。
子
ど
も

た
ち
の
目
に
今
の
市
が
ど
う
映
っ
て
い
る

の
か
、
市
の
問
題
点
や
そ
の
解
決
策
の
提

案
な
ど
が
次
々
と
出
さ
れ
、
そ
の
内
容
に

は
、
子
ど
も
議
員
な
ら
で
は
の
固
定
観
念

に
と
ら
わ
れ
な
い
た
く
さ
ん
の
ア
イ
デ
ア

が
盛
り
込
ま
れ
て
い
ま
し
た
。

　

子
ど
も
議
員
か
ら
の
質
問
に
小
山
田
市

長
と
米
田
教
育
長
が
分
か
り
や
す
い
よ
う

に
丁
寧
に
答
弁
し
て
い
き
ま
す
。

　

緊
張
し
な
が
ら
も
、
大
き
な
声
で
ハ
キ

ハ
キ
と
質
問
を
す
る
子
ど
も
議
員
の
様
子

か
ら
は
、
自
分
た
ち
の
手
で
市
を
良
く
し

た
い
と
い
う
思
い
が
ひ
し
ひ
し
と
伝
わ
っ

て
き
ま
し
た
。

（
12
番
の
質
問
に
つ
い
て
の
答
弁
）

　

障
害
者
や
高
齢
者
が
利
用
し
や
す
い
ま

ち
づ
く
り
を
す
る
た
め
に
公
共
施
設
な
ど

に
車
い
す
を
配
備
し
、
段
差
解
消
な
ど
の

バ
リ
ア
フ
リ
ー
化
を
進
め
て
い
ま
す
。
環

境
の
整
備
だ
け
で
な
く
、
市
民
一
人
一
人

が
他
人
事
で
は
な
く
、
自
分
に
も
関
わ
る

大
事
な
こ
と
で
あ
る
と
自
覚
し
、
助
け
合

い
理
解
し
合
う
心
の
バ
リ
ア
フ
リ
ー
も
大

事
な
こ
と
だ
と
考
え
て
い
ま
す
。

（
15
番
の
質
問
に
つ
い
て
の
答
弁
）

　

昨
年
の
Ｂ‐

１
グ
ラ
ン
プ
リ
で
は
多

く
の
小
学
生
の
皆
さ
ん
に
活
躍
し
て
い
た

だ
き
ま
し
た
。
市
で
は
、
こ
う
し
た
ボ
ラ

ン
テ
ィ
ア
体
験
に
よ
っ
て
得
ら
れ
る
楽
し

さ
や
魅
力
、「
思
い
や
り
」
の
心
を
伝
え

て
、
小
学
生
の
皆
さ
ん
も
参
加
で
き
る
ボ

ラ
ン
テ
ィ
ア
活
動
の
機
会
を
増
や
し
て
い

き
た
い
と
考
え
て
い
ま
す
。

（
24
番
の
質
問
に
つ
い
て
の
答
弁
）

　

い
じ
め
防
止
に
関
す
る
ポ
ス
タ
ー
は
、

関
係
団
体
が
作
成
し
た
も
の
や
各
学
校
で

自
校
の
課
題
に
向
き
合
っ
て
作
成
し
た
よ

り
効
果
的
な
ポ
ス
タ
ー
が
学
校
内
に
掲
示

さ
れ
て
い
ま
す
。
市
で
は
、昨
年
度
の「
い

じ
め
追
放
キ
ャ
ン
ペ
ー
ン
」
に
引
き
続

き
、
今
年
度
は
「
い
じ
め
追
放
集
会
」
を

実
施
す
る
こ
と
で
、
さ
ら
に
い
じ
め
を
許

さ
な
い
と
い
う
意
識
を
高
め
た
い
と
考
え

て
い
ま
す
。

特  集特  集
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特集　未来をつくる子どもたち「とわだ子ども議会」

議長は貴重な経験でした

議長　議長　米米
ま い たま い た

田田  小小
こ た ろ うこ た ろ う

太郎太郎くんくん

　今日の経験は、今後、別な何かの
代表になった時にその役割に取り組
める自信となりました。
　実際の議員は選挙で選ばれるので、
18歳になって選挙に参加できるよう
になったら、積極的に投票に参加し
ていきたいです。

　議長は他の人よりも話すことが多
いけど、こういう経験はなかなかで
きないと思い、引き受けました。
　議長席はすごく高い場所にあるの
で、全ての場所が見渡せたけど、み
んなの視線が集まる瞬間があって、
その時は緊張しました。

落ち着いて議事の進行ができました

副議長　副議長　宮宮
み や ざ きみ や ざ き

崎崎  里里
り なり な

菜菜さんさん

　当日は、自分の質問が終わるまで
は緊張しましたが、質問が終わって
からは、すっきりした気分でした。
　議事進行中は、子ども議員が話し
ている内容も頭に入ってくるくらい
落ち着いていられました。

　副議長をやってもらいたいと依頼
されたときは、本番に弱いタイプな
ので、臨機応変に対応できるか心配
でしたが、いい経験になると思って、
引き受けることにしました。
　議長席からの眺めは、全体が見渡
せて、しかも市長の上に私が座って
いるので（緊張して）怖かったです。

未
来
を
つ
く
る
主
役

　

子
ど
も
た
ち
は
、
大
人
が
思
っ
て
い
る

よ
り
も
、
ず
っ
と
物
事
を
柔
軟
に
さ
ま
ざ

ま
な
角
度
か
ら
見
つ
め
て
い
ま
す
。
大
人

が
思
い
も
つ
か
な
い
よ
う
な
提
案
を
自
信

を
持
っ
て
堂
々
と
提
案
す
る
子
ど
も
た
ち

の
姿
に
は
、
ま
ち
を
良
く
し
た
い
と
い
う

力
強
さ
が
感
じ
ら
れ
ま
し
た
。

　

市
内
に
は
市
の
こ
と
が
好
き
で
、
好
き

な
ま
ち
の
た
め
に
真
剣
に
考
え
て
、
問
題

に
向
き
合
お
う
と
す
る
子
ど
も
た
ち
が
た

く
さ
ん
い
ま
す
。
こ
れ
は
誇
り
で
あ
り
宝

で
す
。

　
「
私
た
ち
の
住
ん
で
い
る
十
和
田
市
っ

て
、
自
然
が
豊
か
で
食
べ
物
が
お
い
し
く

て
、
ど
ん
な
人
に
も
優
し
い
住
み
や
す
い

ま
ち
な
ん
だ
よ
」
と
子
ど
も
た
ち
が
自
慢

で
き
る
ま
ち
に
し
て
あ
げ
る
の
が
、
現
在

こ
の
ま
ち
と
共
に
生
き
て
い
る
大
人
た
ち

で
す
。
そ
の
た
め
、
子
ど
も
た
ち
の
自
由

な
意
見
に
耳
を
傾
け
、
伸
び
伸
び
と
成
長

で
き
る
舞
台
を
つ
く
っ
て
あ
げ
る
の
が
大

人
の
責
任
で
す
。

　

６
年
後
に
は
、
子
ど
も
議
員
た
ち
も
18

歳
に
な
り
選
挙
に
参
加
で
き
ま
す
。
ま
ち

づ
く
り
を
担
う
一
員
と
な
っ
た
彼
ら
が
そ

の
時
ど
の
よ
う
に
ふ
る
さ
と
を
見
つ
め
、

考
え
、
一
票
を
投
じ
る
の
か
。
未
来
を
つ

く
る
主
役
を
共
に
大
切
に
育
て
て
い
き
た

い
も
の
で
す
。

　
【
特
集　

と
わ
だ
子
ど
も
議
会　

完
】

NTERVIEW
子ども議会について語るI

　今まで４回、子ども議会を開催し
てきましたが、子ども議員は高齢者
問題やまちづくり、まちの活性化の
ことなど市政のあらゆることに関心
を持っているという印象を受けまし
た。そして、子どもたちがこのまち
のことをこれほどまでに熱心に考え
ていることを知り、立派に成長して
いると感じています。

　子どもたちが一生懸命考えて提案
したことについては、既に取り組ん
でいるものもありますが、できるだ
け子どもたちの意見を尊重して市政
に取り入れていきたいと考えていま
す。

　また、この子ども議会では、市の

十和田市長

小山田　久

▼
▼
追
跡   「
と
わ
だ
子
ど
も
議
会
」
の
そ
の
後

　

こ
れ
ま
で
の
子
ど
も
議
員
の
質
問
に
関
連
し
た
事
業
が
い
く
つ
か
進
捗
し
て
い
ま

す
の
で
、
そ
の
一
例
を
ご
紹
介
し
ま
す
。

子ども議会終了後、当選証書を手に小山田市長（中央）、西村副市長（中央左）、米田教育長（中央右）と記念撮影

ふるさとに誇りをもって欲しい

　平成28年７月10日の参議
院議員選挙から２カ所（市
民交流プラザ「トワーレ」
とイオンスーパーセンター
十和田店）の期日前投票所
を増やしました。

期日前投票所を増やして
はどうか

平成27年度子ども議員
宮田あかりさんの質問から

月に１回「市民ふれあい
イベント」を実施しては
どうか

　中心商店街に高齢者が気
軽に参加できる集いの場を
設け、介護予防に関する知
識の普及や体力づくり、介
護相談に応じるため、市民
交流プラザ「トワーレ」で
「トワーレdeいきいき交流会」
（毎週金曜日開催）をスター
トさせました。

平成27年度子ども議員
鳥谷部凜さんの質問から

市民みんなが市の歴史や
文化を知るための「十和
田検定」を行なってはど
うか

　昨年11月７日㈯に、小学
５・６年生を対象とした
「ゆるりら、十和田こども
検定」を実施しました。今
年度も11月12日㈯に実施予
定です。

平成25年度子ども議員
平野里

さ や か
也加さんの質問から

市民交流プラザ「トワーレ」

イオンスーパーセンター十和田店

今年４月15日にから始まった
「トワーレdeいきいき交流会」
の様子

議会がどのように運営されているの
か、また行政と議会の関係や役割な
どを学ぶことができたのではないか
と思っています。子ども議員には、
この経験を生かして、これからも自
分たちが住んでいるまちに、なんら
かの形で関わって欲しいと思います。
そして、これから進学や就職で市を
出ていく人もいると思いますが、そ
ういう場合でもふるさとに貢献して
くれる大人になって欲しいと思いま
す。

　市の子どもたちは、学業もスポー
ツも頑張っていて大変うれしく思っ
ています。勉強と併せて、ふるさと
のことも見て学び、そして、誇りに
思ってほしいですね。


